



PENTECÔTE 

�  

ÉCHOS  L’Église catholique
en Escaut et Sensée

5 juin 2022



Lecture du livre des Actes des Apôtres, chapitre 2 

Quand arriva le jour de la Pentecôte,  
au terme des cinquante jours après Pâques,  
ils se trouvaient réunis tous ensemble.  
     Soudain un bruit survint du ciel 
comme un violent coup de vent : 
la maison où ils étaient assis en fut remplie tout entière.  
     Alors leur apparurent des langues qu’on aurait dites de feu, 
qui se partageaient, 
et il s’en posa une sur chacun d’eux. 
     Tous furent remplis d’Esprit Saint :  
ils se mirent à parler en d’autres langues, 
et chacun s’exprimait selon le don de l’Esprit. 

     Or, il y avait, résidant à Jérusalem, 
des Juifs religieux, 
venant de toutes les nations sous le ciel.  
     Lorsque ceux-ci entendirent la voix qui retentissait,  
ils se rassemblèrent en foule. 
Ils étaient en pleine confusion  
parce que chacun d’eux entendait dans son propre dialecte  
ceux qui parlaient. 
     Dans la stupéfaction et l’émerveillement, ils disaient : 
« Ces gens qui parlent 
ne sont-ils pas tous Galiléens ? 
     Comment se fait-il que chacun de nous les entende  
dans son propre dialecte, sa langue maternelle ?  
     Parthes, Mèdes et Élamites, 
habitants de la Mésopotamie, de la Judée et de la Cappadoce, 
de la province du Pont et de celle d’Asie,  
     de la Phrygie et de la Pamphylie,  
de l’Égypte et des contrées de Libye proches de Cyrène,  
Romains de passage, 
     Juifs de naissance et convertis, 
Crétois et Arabes, 
tous nous les entendons 
parler dans nos langues des merveilles de Dieu. » 

     – Parole du Seigneur. 



Un lundi pour vivre l’esprit de Pentecôte 

Lundi 6 juin 2022 

�  
10 h 00  : Ouverture du lycée Saint-Luc 

pour l’installation du forum  
Accès par la rue d’Espagne 

11 h 00 : Répétition de chorale à la cathédrale 

12  h 00 : la messe à la cathédrale 
Messe d’Action de grâce pour toute la mission de l’Église, et en particulier pour tous ceux qui 
finissent une mission. Au cours de cette messe, nous dirons au revoir à soeur Marie-Yves des 
Maternités catholiques qui quitte Cambrai, et nous accueillerons Soeur Marie Albert qui lui 
succède. Durant cette messe, deux adultes recevront le sacrement de la confirmation.



13  h 15 : le pique-nique 
Lycée Saint-Luc - Accès par la rue d’Espagne 

De 13 h 15/30 à 14 h 30. Chacun ramène son repas. On met en commun les desserts. On prévoit 
des boissons avec les Caves du Comté pour une buvette. On trouvera une équipe pour tenir la 
buvette.

14  h 30 : le forum 
Un après-midi à la rencontre et à la découverte de la vie de l’Église et de ses multiples visages. 
Huit thèmes ou pôles ont été choisis : 

ENFANCE/FAMILLE - SOLIDARITÉ
ACREMENTS - SPIRITUALITÉ

JEUNES - COMMUNICATION -  TALENTS
DÉCOUVERTE/TOURISME/LOISIRS.

____________________________________________________________________________________

Une méditation de la Parole pour la Pentecôte 

Frères et Soeurs, bienvenue dans cette église en ce jour de Pentecôte, fête de l’Esprit, fête de 
l’Église. C’est la lecture du livre des Actes des Apôtres qui ouvre ce jour de fête. Voici vingt 
siècles était enfermé dans une maison de Jérusalem, un petit groupe d’hommes et de femmes, 
disciples de Jésus le nazaréen, disciples de cet homme que le pouvoir avait fait mourir sur une 
croix, de cet homme qui trois jours plus tard s’était révélé à eux ressuscité, relevé d’entre les 
morts, vivant.

Pourtant cette révélation, cette bonne nouvelle, n’a pas suffit à faire sortir ces disciples de la 
peur et du deuil. Ils y sont toujours enfermés. Soudain il vint du ciel un bruit pareil à celui 
d'un violent coup de vent :  toute la  maison où ils  se tenaient en fut remplie.  Ils 
virent apparaître comme une sorte de feu qui se partageait en langues et qui se posa 
sur chacun d'eux. Alors ils furent tous remplis de l'Esprit Saint. 

Ces mots sont de l’évangéliste Luc, qui décrit ce moment où les apôtres sortent de la peur, de 
l’enfermement. Et ces mots nous interrogent : qu’est-ce que la Pentecôte ? Qu’est-ce que nous, 
chrétiens,  fêtons,  célébrons  en  ce  jour  ?  Nous  sommes  marqués  dans  notre  façon  de 
comprendre ces textes, par les choix de mémoire qu’a fait l’Église au fil du temps. Le récit de 
Luc a structuré notre perception de la venue de l’Esprit. Pâques, jour du tombeau vide, jour du 
ressuscité, ouvre une séquence de 40 jours qui nous emmène jusqu’à l’Ascension, jusqu’au jour 
du retour de Jésus vers le Père. 40, chiffre symbolique, répondant aux 40 jours de Carême qui 
précédent Pâques, évoquant les 40 années au désert. Et puis encore 10 jours pour arriver à 
Pentecôte, au don de l’Esprit.

L’évangéliste Jean, lui a fait un autre choix dans ses récits de résurrection. C’est au soir de 
Pâques qu’il place le don de l’Esprit. La paix soit avec vous ! De même que le Père m'a 
envoyé, moi aussi, je vous envoie. Ayant ainsi parlé, il répandit sur eux son souffle et 
il leur dit : « Recevez l'Esprit Saint. Tout homme à qui vous remettrez ses péchés, ils 



lui  seront remis ;  tout homme à qui vous maintiendrez ses péchés,  ils  lui  seront 
maintenus.

De  telles  différences  ne  doivent  pas  nous  étonner  si  nous  nous  représentons  le  défi 
qu’affrontent ces hommes, ces communautés qui écrivent les Évangiles, les Actes. Il s’agit de 
mettre des mots sur une expérience qui dépasse toutes les limites humaines. il s’agit de dire 
l’indicible, de représenter l’irreprésentable.

On mesure combien il est vain de s’enfermer dans une lecture mot à mot de l’Écriture, dans 
une lecture fondamentaliste. On mesure combien la puissance de la Parole de Dieu dépasse les 
mots qui la composent. On mesure combien est essentiel, le lent et patient travail de lecture et 
d’interprétation qui permettent d’entrer toujours plus avant dans ce que Dieu nous révèle.

L’essentiel, ici, n’est pas quand et comment l’Esprit est descendu sur les disciples. L’essentiel est 
de tenter de rendre compte de cette expérience originelle, fondamentale pour l’Église : le don 
de l’Esprit qui transforme la vie de ceux qui le reçoivent, la présence de Dieu au milieu de nous.

Sortir d’une lecture mot à mot, c’est abandonner l’idée d’une Pentecôte comme instant limité 
ou jour unique dans l’histoire des hommes ; d’une Pentecôte qui n’aurait concerné qu’un petit 
groupe d’hommes et de femmes qui aurait eu bien de la chance que Dieu leur donne son Esprit.

Il nous faut redécouvrir la Pentecôte non plus comme jour ou instant uniques, mais comme 
jour ou instant premiers, commencement, entrée dans des temps nouveaux, des temps qui sont 
encore les nôtres aujourd’hui, le temps de l’Église.

Ce temps n’est pas celui de l’absence du Christ. Il est celui de sa présence, autrement, à travers 
la vie des hommes, à travers les choix et l’action des chrétiens, de l’Église.

Il est essentiel pour nous de laisser féconder nos choix et nos actions par l’Esprit en lui ouvrant 
les portes de notre vie, à travers la Parole, la prière, les rencontres avec tous ceux qui croisent 
nos routes.

Il nous faut aussi redécouvrir la Pentecôte autrement que comme un choc, un instant qui fait 
basculer une vie. Si cela arrive comme pour Saint Paul sur le chemin de Damas, et d’autres, le 
temps de l’action de l’Esprit est aussi celui de la longue durée, celui de l’arbre en croissance, du 
levain qui travaille la pâte. Il est plus difficile de repérer l’action de l’Esprit dans nos vies quand 
il survient dans la longue durée plutôt que dans l’immédiat, dans le choc.

Dans la lettre qu’il adresse aux chrétiens de Corinthe et dont nous lisons un passage ce matin, 
Paul  critique  radicalement  la  société  de  son  temps  :  débauche...  idolâtrie...  haines, 
querelles,  jalousie,  colère...  sectarisme,  rivalités,  gloutonnerie  et  autres  choses  du 
même genre... Les écrits de Paul sont tout autant à lire au présent, ils sont tout autant une 
critique  de  notre  monde  d’aujourd’hui,  même  si  on  actualisera  volontiers  les  mots  qu’il 
emploie.

Ces  maux  contre  lesquels  Paul  nous  invite  à  entrer  en  résistance,  nous  concernent 
individuellement dans notre travail de conversion intérieure, cette conversion intérieure qui est 
le patient travail de l’Esprit en nous.

Ces maux nous concernent aussi en tant que membre d’un groupe, d’une collectivité, d’une 
communauté. Nous portons chacun une part des errements de notre société et avec d’autres 
nous avons à lutter contre ce qui menace le bien commun et la vie même de notre humanité.



Dans la Bible, l’Esprit descend sur un groupe, la première communauté chrétienne. L’Esprit ne 
rattrape pas des gens enfuis, dispersés. Mais des hommes et des femmes qui sont restés unis, au 
delà de l’épreuve de la Croix. Aujourd’hui, choisir de s’assembler, de faire route ensemble, c’est 
ouvrir nos vies à l’action de l’Esprit, cette action que Paul décrit plus loin dans sa lettre : Voici 
ce que produit l'Esprit : amour, joie, paix, patience, bonté, bienveillance, foi, humilité 
et maîtrise de soi.

Relire nos vies, y chercher les signes de l’action de Dieu, les signes du levain qui lève, c’est 
collaborer au travail de l’Esprit

Voici vingt siècles à Jérusalem s’ouvraient les jours de Pentecôte. Nous y sommes toujours. 
Nous sommes dans le temps des apôtres, le temps d’une Église à construire comme signe de 
l’amour de Dieu au coeur du monde.

L’Esprit souffle sur la terre.  Il  est temps de nous lever,  de prendre la route.  Que le feu de 
Pentecôte embrase vos coeurs.

Amen.

____________________________________________________________________________________

Messe de la Pentecôte 
05/056/2022 de 11 h 00 à 12 h 00  

ou à voir sur le site « Le Jour du Seigneur  

�

La messe de la Pentecôte est retransmise en Eurovision, en direct de Créteil (Val-
de-Marne).
 



11 h 00 : Messe de la Pentecôte

Célébrée en direct de la cathédrale Notre-Dame de Créteil (Val-de-Marne) 

Cette  célébration  est  l’occasion  de  vivre  la  fête  de  la  Pentecôte  en  communion  avec  une 
communauté multiculturelle dans la cathédrale de Créteil, reconstruite en 2015. Sa coupole se 
déploie sous la forme d’une coque en bois symbolisant deux mains en prière.

Président et prédicateur : Mgr Dominique Blanchet, évêque de Créteil

____________________________________________________________________________________

Écoutez sur la radio RCF,  
l’histoire de Nicolas du Bois 

racontée par l’abbé André-Benoît Drappier 

Je vous raconte la vie de Nicolas du Bois, 76 ème abbé de Saint Amand durant 51 ans, de 1622 à 
1673, en m'appuyant sur le livre de Jules Delsive, prêtre du diocèse de Cambrai, qui nous fait 
découvrir sa vie et son temps. Nous allons découvrir la vie dans une abbaye au 17ème s, la 
reconstruction de ce lieu et l'histoire à peine croyable des conflits qui opposeront l'abbé de 
Saint-Amand à l'époque de Tournai, et aussi à une partie de ses moines. A la suite de cette 
émission, n'hésitez pas à aller découvrir cette ville et sa tour, dernier vestige de l'abbaye de 
cette époque.

Pour aller sur la page "Mémoires de nos Pères"

https://rcf.fr/vie-spirituelle/memoires-de-nos-peres?episode=69158


Bénédiction du coq de l’église de Gonnelieu 

�  
Samedi matin l'église Saint-Michel de Gonnelieu retrouvait un coq. Après discours de Madame 
la maire, et bénédiction de l'abbé Drappier, l'entreprise Lepers mit en place le coq qui 
désormais veillera sur le village.

________________________________________________________________________________

Les messes des prochaines semaines 

DIMANCHE DE PENTECÖTE

Samedi 4 Juin 2022

11 h 00 Marcoing Baptême 5 Éric Boutrouille

11 h 00 Masnières Messe PF Fabrice Lemaire

18 h 00 Lécluse Messe ABD

18 h 00 Abancourt Messe PC Sébastien Kaneza

18 h 00 Flesquières Messe Éric Boutrouille

18 h 00 Saint-Bernard Ass Prière - - -

18 h 00 Carnières Messe Denis Lecomte



Dimanche 5 Juin 2022

11 h 00 Arleux Messe ABD

11 h 00 Bouchain Messe Sébastien Kaneza

11 h 00 Fontaine-N-D Messe PC Henri Bracq

11 h 00 Gouzeaucourt Messe Fabrice Lemaire

11 h 00 Niergnies Messe Denis Lecomte

12 h 00 Blécourt Baptême 1 Jean Pierre Guinet

12 h 15 Arleux Baptême 3 ABD

12 h 15 Gouzeaucourt Baptême 0 Fabrice Lemaire

Lundi 6 Juin 2022

10 H 30 Roucourt Messe Adelin Gacuzuki

12 H 00 Cathédrale
Visite pastorale

Messe Tous

DIMANCHE DE LA SAINTE TRINITÉ

Samedi 11 Juin 2022

10 h 30 Cambrai Cathédrale Baptême ABD

11 h 00 Bouchain Messe PF Sébastien Kaneza

11 h 00 Gouzeaucourt Baptême 6 Félicien Nimbona

18 h 00 Aubencheul Messe ABD

18 h 00 Paillencourt Messe Sébastien Kaneza

18 h 00 Raillencourt Ass Prière - - -

18 h 00 La Terrière Messe Fabrice Lemaire

18 h 00 Carnières Messe Denis Lecomte
Vincent Dollmann

Dimanche 12 Juin 2022

11 h 00 Arleux Ass Prière - - -

11 h 00 Bouchain Messe Sébastien Kaneza

11 h 00 Fontaine-N-D Messe ABD

11 h 00 Villers-Guislain Messe Fabrice Lemaire

11 h 00 Estourmel Messe Adelin Gacuzuki

12 h 15 Bouchain Baptême 5 Sébastien Kaneza

12 h 15 Fontaine-N-D Baptême 4 ABD

DIMANCHE DU SAINT SACREMENT

Samedi 18 Juin 2022

11 h 00 Paillencourt Messe PC
+ baptême

Fabrice Lemaire



11 h 00 Hamel Baptême 4 ABD

18 h 00 Lecelles Messe ABD
Philipe Morelle

18 h 00 Hamel Messe Maxence Leblond

18 h 00 Saint-Martin Ass Prière - - -

18 h 00 Cantaing Messe Éric Boutrouille

18 h 00 Crévecoeur Messe Fabrice Lemaire

18 h 00 Carnières Messe Denis Lecomte

Dimanche 19 Juin 2022

11 h 00 Arleux Messe ABD

11 h 00 Bouchain Messe Sébastien Kaneza

11 h 00 Fontaine-N-D Messe PF Éric Boutrouille

11 h 00 Gouzeaucourt Ass Prière - - -

11 h 00 Saint-Joseph Messe Denis Lecomte

12 h 15 Bouchain Baptême 4 Sébastien Kaneza

12 h 30 Fontaine-N-D Baptême 1 Éric Boutrouille

13e DIMANCHE DU TEMPS ORDINAIRE

Samedi 25 Juin 2022

11 h 00 Marquette Baptême 5 Sébastien Kaneza

18 h 00 Sainte-Claire Ass Prière - - -

18 h 00 Mastaing Messe Sébastien Kaneza

18 h 00 Sailly
Professions de foi

Messe Jean-Marie Mourra

18 h 00 Gonnelieu Messe Fabrice Lemaire

18 h 00 Carnières
Jubilé Denis Lecomte

Messe Denis Lecomte
ABD

Dimanche 26 Juin 2022

11 h 00 Arleux Messe ABD

11 h 00 Bouchain Messe PC Sébastien Kaneza

11 h 00 Fontaine-N-D Ass Prière - - -

11 h 00 Les Rues des Vignes Messe Fabrice Lemaire

11 h 00 Cagnoncles Messe Adelin Gacuzuki

11 h 00 Lieu-Saint-Amand Baptême 1 Philippe Duez

12 h 15 Arleux Baptême 4 ABD

12 h 15 Saint-Bernard Baptême 0 Fabrice Lemaire

15 h 30 Lecelles Baptême 4 ABD



CONTACT 

PAROISSE SAINTE CLAIRE DE LA SENSÉE 
2 rue du château 59151 Arleux 

03 27 89 53 17

sainteclaire-sensee@cathocambrai.com sainte-claire-sensee.com  
Permanences : mercredi et samedi de 9 h 15 à 11 h 30 

 

PAROISSE SAINT MARTIN EN OSTREVENT 
57, rue Morival 59111 Bouchain 

03 27 35 75 10

st-martin@cathocambrai.com st-martin.cathocambrai.com
Permanences : du mardi au vendredi de 9 h 30 à 11 h 30 

PAROISSE SAINT PAUL DU HAUT-ESCAUT 
14, rue de la Liberté 59400 Fontaine-Notre-Dame

09 64 16 04 72

espacestpaul@orange.fr st-paul-escaut.cathocambrai.com
Permanences : mardi, mercredi et samedi de 10 h 00 à 12 h 00 

PAROISSE SAINT BERNARD DU HAUT-ESCAUT 
20 rue de Villers-Guislain 59231 Gouzeaucourt 

03 27 82 11 78

st.bernard.duhe@wanadoo.fr st-bernard-escaut.cathocambrai.com
Permanences : mercredi et vendredi de 15 h 00 à 17 h 00 

PAROISSE SAINT JOSEPH EN CAMBRÉSIS 
8 Place du Général de Gaulle 59217 Carnières

03 27 78 67 16

stjosephcis7@nordnet.fr st-joseph-cambresis.cathocambrai.com
Permanences : mardi et jeudi de 9 h 30 à 11 h 30 
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